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En Concepci6n, a jueves 22 de julio de 2010 en dependencias del Salon
Azul de la Direccién de Bibliotecas tuvo lugar la Sesion Extraordinaria de
Consejo Académico de la Universidad de Concepcién, presidida porel Sr.
Rector, don SERGIO LAVANCHY MERINO.

Asisten Sres.: ERNESTO FIGUEROA HUIDOBRO,Vicerrector; ALBERTO
LARRAIN PRAT, Vicerrector de Asuntos Econémicos y Administrativos,
RODOLFO WALTER DIAZ, Secretario General, y MARCO MOSSO
HASBUN,Prosecretario General.

DecanosSres.:

RODOLFO ARAYA DURAN,Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas.
ALEX BUSTOSLEAL,Facultad de Odontologia.
CARLOS CALVO MONMFIL, Facultad de Farmacia.

NELSON CARVAJAL BAEZA,Facultad de Ciencias Bioldgicas.
FRANKLIN CARRASCO VASQUEZ, Facultad de Ciencias Naturales y
Oceanograficas.
SERGIO CARRASCO DELGADO,Facultad de Ciencias Juridicas y Sociales.
ABELARDO CASTRO HIDALGO,Facultad de Educacién.
RAUL CERDA GONZALEZ,Facultad de Agronomia.
PATRICIO OYANEDERJARA,Facultad de Humanidadesy Arte.
JORGE ROJAS HERNANDEZ,Facultad de Ciencias Sociales.
JUAN SAAVEDRA GONZALEZ, Facultad de Ciencias Econémicas y
Administrativas.
RICARDO UTZ BARRIGA,Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografia.
JOEL ZAMBRANO VALENCIA,Facultad de Ingenieria.

invitados Permanentes: Sr. Fernando Borquez Lagos, Director General
CampusChillan, Sr. Luis Hauenstein Dorn, Director Campus Los Angeles, Sr.
Luis Navarrete Zufiga, Director Escuela de Ciencias y Tecnologias y Sr.
Miguel Campos Salazar, Director Escuela Educacién del Campus Los
Angeles.

En reemplazo del Decano de las Facultad de: Cs. Quimicas asiste el Sr.
Carlos Millan H., Vicedecano.

Representacion Estudiantil: Sin comparecencia.

Excusas: Sr. Eduardo Holzapfel H., Decano Facultad de Ingenieria Agricola
y Sr. Miguel Espinosa B., Decano Facultad de Cs. Forestales.
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“ANALISIS DESDE LA PERSPECTIVA DE LA UNIVERSIDAD DE
CONCEPCION SOBREPOLITICAS DE EDUCACION SUPERIOR”.

Se abre la sesién a las 09.40 horas.

EI Sr. Rector recuerda que esta sesién es la continuacién de la
llevada a cabo el 8 de julio pasado y cuyo Unico punto de la Tabla es el
“Analisis desde la perspectiva de la Universidad de Concepcién sobre
Politicas de Educacién Superior’.

Afiade, que ental sesion se conformé una Comisién integrada porlos
Decanos Sres. Abelardo Castro H., Jorge Rojas H. y Ricardo Utz B., que la
coordina, interviniendo ademas el Sr. Camilo Riffo Q., Vicepresidente dela
Federaci6n de Estudiantes, la que concluyé en un informe preliminar sobre lo
debatido en cuanto a la nueva Institucionalidad Universitaria, y que se
distribuy6 oportunamente a los integrantes del Consejo, que incorpora
algunas modificaciones que se expresan a través del aporte del Decano Sr.
Sergio Carrasco D., que se reproduce a continuacién:

LA UNIVERSIDADDECONCEPCION ANTE PROPUESTA DE UNA NUEVA
INSTITUCIONALIDAD YFINANCIAMIENTO UNIVERSITARIO

Al revisar nuestra historia, deberiamos concordar que desde la independencia nacional, la
Educacién Superior hajugado un papel central en la construccién republicana y liberal de un pais
que busca consolidarse comotal.

La Universidad de Chile, creada con el propésito de formar a los profesionales que
contribuirian afortalecer el nuevo Estado nacién; la Universidad Catélica que asume como propésito
cultivar valores cristianos en el nuevo contexto nacional; la Universidad de Concepcion que surge
comoiniciativa de la comunidad penquista paraformar profesionales y fomentar el desarrollo de la
Region, son iniciativas que, con las especificidades que las caracterizan, responden a necesidades
legitimas asociadas a lo que se considera como un objetivo comin de sociedad,

El surgimiento de nuevas instituciones de Educacién Superior a mediados del siglo pasado,
como es el caso de las universidades Técnica del Estado, Austral; Federico Santa Maria y Catélica
de Valparaiso, asi como la extensién de las universidades estatales y Catélicas a través de sedes
regionales, hoy reunidas en el Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas (CRUCH), han
definido como misiony visién responder a la necesidadesy desafios de desarrollo econémico, politico,
culturaly social de un pais que concibe el bienestar de los ciudadanos como su principal objetivo.

Estos principios orientadores las valida y les otorga el reconocimiento piblico y legal, y al
mismo tiempo, las hace merecedoras del apoyofinanciero del Estado chileno, cuyo objetivo esencial,
consagrado en la Constitucién de la Republica, es también la prosecucion del Bien Comin, expresado
en el bienestar de sus ciudadanos,

Este proceso de construccién se ve fuertemente afectado con la promulgacién del DFL de
Educacién Superior de 1981, que introduce el interés privado - comercial en el quehacer e
institucionalidad universitaria.
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La Universidad de Concepcién y su Consejo Académico manifiestan su profun
preocupacién por las nuevas orientaciones expuestas por el Sr. Jefe de la Divisién de Educac
Superior del MINEDUC, las que apuntan a profundizar el proceso privatizador confines de merce
de la Educacién Superior, abandonando asi un modelo de construccién, que ha permitido al p
progresary a las naciones mds avanzadas consolidar su desarrollo cientifico, tecnolégicoy humane:

Este principio se encuentra consagrado en ia declaracién de la Conferencia.MundtatSobre22~S~S~S<ST

Educacién Superior, (UNESCO,Paris, 5-8 dejulio 2009 ) en que se sefiala:
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“En su condicién de bien piblico y de imperative estratégico para todos los niveles de la
ensefianza, y por ser el fundamento de la investigacidn, la innevacién y la creatividad, la
Educacién Superior debe ser responsabilidad de todos los gobiernos y recibir un apoyo

economico”.

dostitucionalidad aniversitaria

El Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas es una persona juridica de derecho
ptblico y de administracién auténoma, creada por ley en 1954 (Ley N° 11.575), con el propdsito
inicial de administrar losfondos piblicos de investigacién, desarrollo, ampliacién de infraestructura y

representarlos intereses universitarios ante el Estado.

Actualmente estd compuesto por 25 universidades: 16 estatales y 9 privadas — catélicas y
laicas — orientadas por el Bien Comin y sin fines de lucro. El CRUCH, heredera de las mejores
tradiciones republicanas del pais, ha contribuido de manera fundamental y plural al desarrollo
educacional, cientifico, institucionaly cultural de Chile.

A comienzos de 1981, el gobierno militar modificé radicalmente la legislacién e
institucionalidad de la Educacién Superior, autorizando la creacién de universidades privadas. No
obstante que la nueva legislacién estipulé “...que deberdn constituirse como personas juridicas de
derecho privado sin fines de lucro”, en la realidad, esta nueva politica facilité el surgimiento
desregulado y descontrolado de innumerables universidades privadas, algunas de las cuales mediante
la posesién de bienes inmuebles, persiguen fines de lucro. De esta manera la Educacién Superior
ingreso a la esfera de los negocios, atomizandoel sistema universitario.

En interés del bienestar de losjévenes, hombres y mujeres, que buscan calidad, innovacion,
conocimientos actualizados mediante la investigacién y participacién democrdtica en sus procesos
Sormativos, el sistema universitario actual ~ masificado, desestructurado y disperso - requiere urgente
de regulaciones objetivas, estandares de calidady responsabilidad institucional, En este sentido, el
CRUCH, considerando su larga trayectoria histérica de instituciones republicanas al servicio del
interés Piblico, de la comunidad nacional y regional, representa el micleo capaz para liderar el
proceso de generacion de la nueva institucionalidad de Educacién Superior.

Cabe sefialar, que el CRUCH representa una respuesta al imperativo ético, de procurar la
mejor formacién para los jévenes del pais, asegurando la equidad y la igualdad de oportunidades
para todos los segmentos sociales.
La sociedad chilena concibe al Estado comeel garante de la calidad en laformacién de generaciones
y generaciones, quienes ven en la organizacion superior del pais, la instancia que asegura el avance
sostenido hacia la sociedad del conocimiento.
Por definicién, la vinculacion entre sociedady Estado, se traduce en que este ultimo salvaguarda el
Bien Comtin. Esto, Hevado al campo de la Educacién Superior, se ha expresado histéricamente en la
existencia del CRUCH, como una instancia que entiende la Formacién Superior en forma integral;

que anteponela calidad por sobre el lucro y que mantiene una clara vocacién socialy un sentido de
creciente aporte al desarrollo delpais.
Es por ello que mantener la institucionalidad el CRUCH es garantia de salvaguardar el Bien Comin,
como un valor irrenunciable de la sociedad chilena, que atin entiende a “La Universidad” como una
meta de progreso socialyfamiliar.
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     El Sr. Rector indica que el sefialado informe preliminar, se refiere

aspecto sobre Institucionalidad y que ahora corresponderia entrar al analis

relativo al Financiamiento, para luego, analizar el tema en su conjunto con

un documento integrado, en que se establezca una posicién clara y definida~

de este Consejo Académico. a

Acto seguido se procedeal andlisis del tema financiamiento.

El Sr. Rector interviene a modo de introduccién, comentando sobre los

medios de financiamiento que dispone la Educacién Superior, y que se

contienen en el presupuesto de la Naci6n.

Se detiene luego en explicar el origen, funcionamiento, y montos de
distribucién de los dos mecanismos de financiamiento de libre disposicion,
como son, el Aporte Fiscal Directo (AFD) y e! Aporte Fiscal Indirecto (AF1).
Alude al informe que en forma errénea se presenté por la OCDE respecto de
los aportes que recibia la Universidad de Concepcion estimandolos de una
cuantia mayor al de la Universidad de Chile, y que en su oportunidad, en la
intervencion que le correspondi6 realizar en el Seminario organizado porel
Ministerio de Educacién para presentar el estudio de la OCDE, desmintié con
informaciony cifras oficiales esta aseveracién.

Afiade, que otra fuente de financiamiento importante lo constituyen las
ayudas estudiantiles que hace el Estado a los alumnosa través de fondos de
créditos y de becas. En forma pormenorizada se refiere a estas ayudas a sus
montos e incrementos importantes, destacando que en la discusi6n actual, se
encuentra el fondo de crédito solidario al que tienen derecho sdlo los
alumnos de las Universidades del Consejo de Rectores. También existe el

crédito con aval del Estado al que pueden accedertodos los estudiantes de
Educacién Superior, incluso los pertenecientes a las Universidades del
Consejo de Rectores. Existen, no obstante entre ambas ayudasestudiantiles
diferencias en sus condiciones, al ser distintas sus tasas de interés y otros
requerimientos.

Continua refiriéndose a otros medios de financiamientos como son el

Fondo de Desarrollo Institucional, Mecesup y pasantias técnicas.

indica los totales que se han entregado por estos conceptos durante

los afios 2009 y 2010, los que se han incrementado este Ultimo afio en un
24,4%.

Seguidamente hace mencidn en forma separadaa los financiamientos
que tienen que ver con el apoyo a la Ciencia, Desarrollo de Tecnologia e
Innovacién (Conicyt, Midepian, CORFO, Innova Chile, Innova Bio Bio en
nuestra region y otros), precisando que en estos fondos, pueden competir sin
distincién cualquier entidad sin limitacion.
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Sefiala que los temas actuales que estan en discusion, apuntan,

que un grupo de Universidades del Consejo de Rectores disponen ¢
  

aportes basales, en que ciertos alumnos gozan de crédito mas ventajogg@

respecto de otros alumnos; ante tal situacién, se apunta al Informe de '¢

OCDE en que sostiene que debiera haber un crédito universalpea

estudiantes, asignado eso si a quieneselegiran la Institucin dondéTo haran

efectivo. Unido a esa posibilidad , explica la existencia de un subtema, que

no debe perderse de vista, que es el Consorcio de Universidades Estatales

quienes a través de la iniciativa del “Nuevo Trato” hacia ellas, se formulan

una serie de planteamientos de mayores recursos que les debe proporcionar

el Estado, con prescindencia de las Universidades del resto del Consejo de

Rectores. Comenta, que tal planteamiento es erroneo como lo ha hecho ver

en reiteradas oportunidades, porque en su concepto, deberia haber habido
un frente comtn de todas las Universidades del Consejo de Rectores pues
son Universidades publicas, sin fines de lucro, y con demostrada vocacion de
servicio.

Relacionado con el comentario anterior, se distribuye un articulo
periodistico que da cuenta del hecho que algunas Universidades desarrollan
la mayoria de la Ciencia y Tecnologia en Chile, y lo destaca como un hecho
importante, pues, en el campo de la terminologia de bienes publicos y
privados, puede observarse en el documento, que las Instituciones que no
son del Estado, hacen un aporte en tales t6picos significativos para el pais.

Ofrecida la palabra se producen las siguientes intervenciones, las que

en sintesis expresan:

El Vicerrector de Asuntos Econémicos y Administrativos, Sr. Alberto
Larrain P., informa sobre el régimen juridico aplicable a partir del afio 1981
en adelante, respecto del Sistema Universitario, e insiste en que las
Instituciones que la conforman por imperativo legal, deberan ser siempre
“Corporaciones de Derecho Privado sin fines de lucro”. Explica
pormenorizadamente la manera comociertas Instituciones del ambito privado
han obviado este requisito y llama la atenci6én, sobre este elemento del lucro
que se ha puesto en la discusi6n.

El Decano de la Facultad de Ciencias Sociales, Sr. Jorge Rojas H.,
destaca dos aspectos que considera de importancia en el Informe de la

OCDE: uno,el relativo al gasto del Estado en Educacién Superior de Chile,
segtin el PIB, que debiera ser superior al que existe, y el otro, teniendo en

cuenta que el aporte de las familias y los alumnos es mayor al que hace el
Estado, que es escaso segtin el Informe, se debe acudir a las tres
alternativas de financiamiento que éste considera. Explica luego en que
consisten, confrontandolas con lo existente.

E! Decano de la Facultad de Educacién, Sr. Abelardo Castro H., frente

al comentario efectuado del informe de la OCDE sefiala, que tales
alternativas de financiamiento no podrian haber prosperado en un pais

Europeo ya que les desordena el sistema establecido, al significar una
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suerte de gobernancia con ellos. Plantea, que se levanten estos temas d
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apertura al mercado dela Educacion Superiory la imposibillidad de tener u 1ure

fondo, comoesel financiamiento y se ponga el razonamiento en torno a es¢S sy.

objetivos, y de esta forma no se va a aparecer discutiendo temas solo q $

dinero.
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El Decano de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Geografia, Sr.

Ricardo Utz B., sefiala que es gravitante el problema legal que se ha

planteado respecto del lucro.

El Decano de la Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas, Sr.,

Rodolfo Araya D., manifiesta ciertas interrogantes en cuanto a la necesidad

deflexibilizar la idea de defender estructuras (Consejo de Rectores ) solo por

una razon historica, sino que deberia aceptarse ciertos elementos positivos

que disponen las Universidades Privadas para su posible admision. Al

respecto, acude a los resultados de Ciencia y Tecnologia en que algunas

Universidades del Consejo de Rectores son sobrepasadas por otras
Instituciones privadas con lucro. En otro orden, enfatiza, que el lucro pasa a
ser un elemento grave en este analisis.

EI Decano de la Facultad de Agronomia, Sr. Raul Cerda G., indica que
debe asumirse que se dispone de un modelo al que no se opone
completamente y que en las condiciones actuales es de opinién que deben
separarse los aportes basales de lo que son las ayudas estudiantiles, al
tratarse dos materias distintas. Asi, los primeros, pueden defenderse
acudiendo, por ejemplo, a la autonomia, argumentacién legal, agregando

algunos indicadores, e incluso hasta podria crearse una Superintendencia
para llevar una contabilidad transparente. En cuanto a las ayudas
estudiantiles opina sobre el establecimiento de un sistema intermedio, que
exista, una discriminacién positiva en funcién de los ingresos familiares, de
los quintiles, dar mayor ponderaci6n a indicadores, e incluso la acreditacion
tiene que ser obligatoria. Agrega ademas, ciertos comentarios relativos al

libre mercado y su relacién con la Educacién Superior, concluyendo que
existe un problema de eficiencia en el uso de los recursos que pasa a
constituir un eje, junto a la calidad y pertinencia de los mismos.

El Director General del Campus Chillan, Sr. Fernando Bérquez L.,
hace hincapié en que se ha descuidado la asignacién de recursos a las
familias de la clase media quienes deben endeudarse; que no se ha
aplicado la ley, y que se ha descuidado Ia calidad. Se refiere al documento
propuesto por la Comisién, observando que dispone de una cierta
connotacién politica y deberia mejorarse incluyendo un poco mas de
objetividad.

El Decano de la Facultad de Ciencias Juridicas y Sociales, Sr., Sergio

Carrasco D., indica que la palabra lucro suele tener una connotacién
perversa, pero si se lleva a términos juridicos, como derecho adquirido y
circulacion de la riqueza, no tiene nada de peyorativo, estima de importancia,
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el elemento historico en el andlisis. Advierte ademas sobre otro aspecto dé

importancia relacionado comoes la equidad. <
O El Vicerrector, Sr. Ernesto Figueroa H., indica que una manera ¢

defender los aportes basales y la continuacién del Consejo de Rectores

estaria en adoptar un compromiso de crecimiento de aumento de calidad

mediante un plan de desarrollo claro.

El Sr. Rector sefiala que comparte muchasideas que se han vertido

en el analisis, y plantea inicialmente la interrogante: 4Qué espera el Estado

de Chile sobre la Educacién Superior?, una de las respuestas, se encontraria

en el Informe de la OCDE, se comparta o no; pero enfatiza, que Chile

necesita disefiar una vision de largo plazo que defina el rol del Estado en la

Educacién Terciaria, permitiendo guiar las decisiones acerca del nivel

deseable de fondos ptiblicos y la manera mas eficiente y equitativa en

distribuir estos recursos entre Instituciones y estudiantes.

Pasa luego a comentar el mencionado informe, respecto de ciertas

materias donde éste se pronuncia, como son, lo concerniente a que debe

duplicarse el nivel de inversion ptblica en Educaci6nterciaria, que debe

comprender a la investigacién y lo relativo a las ayudas estudiantiles, en

donde existen créditos mas baratos que otros, lo que no es equitativo.

Comenta, que el sistema de crédito va continuar como instrumento de

financiamiento para los estudiantes. Sugiere sobre esto ultimo, que podria
adoptarse una posicién, como es apoyarun crédito unico, pero que tengalas

condiciones financieras del crédito solidario, advirtiendo eso si, que podrian

producirse ciertas distorsiones, como es la baja significativa de estudiantes

en aquellas entidades del Estado ubicadas en los extremos delpais.

También sobre lo relativo al crédito indica, que no podria aceptarse lo

planteado por la OCDE en aproximarse al modelo de crédito con aval del

Estado, ya que se trata de un financiamiento con tasas comerciales.

Continta refiriéndose a las tres alternativas sobre financiamiento
propuestas por la OCDE,profundizandoesosi, su estudio, y en que unos de
sus aspectos principales radica, en darle a las Universidades del Estado una
organizacién administrativa similar a las privadas.

Se detiene finalmente en el tratamiento que deberia darse a los
aportes basales, previniendo que éstos no deben circunscribirse como
aportes para proyectos, y en ninglin caso podrian renunciarse por traer
aparejado unasituaci6nfinanciera delicada.

Concluidas las intervenciones el Sr. Rector sefiala, que se ha
generado_ un positivo intercambio de ideas, que recogera sin duda la
Comision para la elaboracion de su respectivo informe.
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Se levanta la sesién a las 11.30 horas.

(Adohieo WALTER DIAZ
SECRETARIO GENERAL

[ecient

MMH/RWD/mgp.

 

RCO CAVANGK

RECTOR

 

 

fs prawn
S -

qo m2 =.
or @- 4°
Oo “ =
ful @o =
ou. us
<2) Bos

or 2Z
eo ae
et: |e

ebino

 

 
Pagina 8 de §

     

i

 

  


